## **Editorial**

El personal del CIDCA, la Dirección Superior de la UCA e innumerables amigos de la comunidad científica nacional, internacional y especialmente de la Costa, se han regocijado con esta noticia del vigésimo aniversario del Centro de Investigaciones y Documentación de la Costa Atlántica (CIDCA-UCA). Sobre todo las personas y organismos que juntos con el Centro han persistido en sus esfuerzos profesionales de investigación y desarrollo socioeconómico de la Costa durante estos veinte años.

Con su fundación como entidad autónoma adscrita al Instituto Nicaragüense de la Costa Atlántica (INNICA), en julio de 1981, y su posterior creación oficial por la Junta de Gobierno de Reconstrucción Nacional—mediante el Decreto No.1144 del 22 de noviembre de 1982—, el CIDCA inició una serie de actividades en pro de la investigación y documentación de la Costa.

La génesis del CIDCA coincidió con uno de los períodos más dramáticos en la historia de la lucha del pueblo costeño por sus reivindicaciones. En esta etapa (1981-1987), el Centro contribuyó a la resolución del conflicto armado entre el gobierno de Nicaragua y los costeños alzados, y a la elaboración consensuada de los contenidos del Proyecto de Autonomía.

En 1982 introdujo la Educación Bilingüe a la Costa y promovió, en colaboración con lingüistas norteamericanos, principalmente del Instituto Tecnológico de Massachusetts (MIT), la creación del movimiento "Lingüistas por Nicaragua", encabezado por el extraordinario profesor Dr. Kenneth Hale (q.e.p.d.) y lingüistas del CIDCA, entre ellos el Dr. Danilo Salamanca, a la sazón estudiante de doctorado del MIT, e impulsor también de este movimiento.

Los principales frutos de este esfuerzo han sido y continúan siendo el enorme avance de la investigación de los idiomas autóctonos del Caribe nicaragüense; la "revitalización" del rama y del ulwa, ambos en peligro de extinción; el apoyo académico, en materia lingüística, para las instituciones educativas, principalmente para los programas bilingües interculturales y la preparación de pedagogos, metodólogos e investigadores de los idiomas autóctonos en las universidades de las regiones autónomas de La Costa. De estos esfuerzos ha quedado

constancia en las diversas publicaciones –diccionarios, gramáticas y textos en lenguas maternas– generados por estas actividades.

Otro aporte importante del CIDCA-UCA es haber efectuado la más importante recopilación documental de fuentes primarias sobre la historia del país, específicamente, de la Costa Atlántica. Estas fuentes fueron recopiladas en localizaciones ubicadas en Jamaica, Inglaterra, Belice, España, Alemania y Estados Unidos. Con esta labor, el CIDCA-UCA contribuyó a la salvación de la memoria histórica de una buena parte del país.

En el campo de la ecología y el medio ambiente, los esfuerzos del CIDCA fueron reconocidos por el Ministerio del Ambiente y Recursos Naturales (MARENA) al otorgar al Centro, en 1997, el premio SEMPER VIRENS, mención que dicho Ministerio concede a la institución con más mérito en su lucha por la conservación y el medio ambiente.

En el ámbito de los recursos humanos, la gestión del Centro posibilitó la formación de más de quince profesionales, incluyendo tres con un grado académico doctoral y seis a nivel de maestrías, los cuales, en su mayoría, cumplen con labores profesionales importantes en diferentes organismos e instituciones costeñas.

Desde febrero de 1990, el CIDCA está adscrito a la UCA, mediante la Ley (89) de Autonomía de las Instituciones de Educación Superior. Y a partir de 1997, la conducción del Centro ha sido asumida por profesionales costeños. Los diversos directores de la institución han sido: Galio Gurdián López, director fundador del Centro, 1981(2)-1990; Danilo Salamanca Castillo, 1990-1995; Francisco Picado Valle, 1995-1996; P. Peter Marchetti, S.J., 1996-1997; Hazel Law Blanco, 1997-1998; David Bradford Wilson; 1998-2000. Del 2000 hasta el presente la dirección del Centro está a cargo de Dennis Williamson Cuthbert.

Los indicadores más importantes de las actividades del CIDCA-UCA hasta la fecha son sus 60 libros producidos, además de publicaciones periódicas, entre las cuales se encuentran los 31 números de WANI, LA REVISTA DEL CARIBE NICARAGÜENSE, en uno de los cuales – éste de edición especial— celebramos el acontecimiento de su veinte aniversario.